



Salesianos al día No. 832 28/01/2019

## Salesianos: 131 años de trabajo educativo – pastoral en Ecuador



"Don Bosco llegamos bien" este fue mensaje del telegrama enviado por Don Calcagno, el 28 de enero de 1888, para contar a su superior, que estaba en Italia, sobre su llegada y la de 7 salesianos más a Quito. Tras una larga travesía que duró casi dos meses, los misioneros primero arribaron a Guayaquil el 12 de enero, luego de un viaje que inició en Turín, el 6 de diciembre de 1887, y en el que tuvieron que atravesar varios países como Panamá y Colombia.

"Oh, Quito, Quito, ciudad tan admirada desde Italia, tan deseada durante el viaje por el mar y tan ansiada durante la larga y penosa travesía de la cordillera. ¡He ahí las faldas del gran Pichincha! ¡Oh Quito, te saludamos con indescriptible júbilo!", esta es la descripción narrada por el cronista cuando los salesianos contemplaron por primera vez la ciudad.

Durante su arribo recibieron muestras de cariño y respeto. Fueron recibidos de manera oficial por un delegado del Arzobispo y uno del Gobierno, quienes los acompañaron hasta el Protectorado Católico, lugar donde sería su residencia definitiva y primer lugar donde iban a desarrollar su labor educativa – pastoral.

El 30 de enero, Don Bosco se enteró de la noticia pocas horas antes de su muerte. Don Rúa, quien fuera su primer sucesor, fue quien le leyó el telegrama. "El buen Padre oyó con visible satisfacción su lectura, y luego, dirigiendo sus ojos al cielo repitió, una y otra vez: ¡Gracias a Dios! ¡Han llegado!"

Por este acontecimiento se menciona que el Santo de los Jóvenes se llevó a Ecuador en su corazón porque vio "cumplido su gran proyecto misionero".

## Contexto histórico de la llegada de los Salesianos

La llegada de los Salesianos al Ecuador se produjo durante la presidencia de José María Plácido Caamaño (1884 – 1888), pues fue en su gobierno donde se tuvo conocimiento de la labor que realizaba la naciente Congregación en Argentina. Y fue el doctor Carlos Tobar Guarderas, en ese entonces Encargado de Negocios Exteriores en Chile, quien tuvo un papel fundamental para que los Hijos de Don Bosco vengan a Ecuador.

"El doctor Carlos Tobar (...) a principios de 1885 (...) preparó un informe acerca de Don Bosco, de los salesianos y de sus obras y lo presentó al Congreso, manifestando al mismo tiempo lo difícil que era conseguir, en el Ecuador, buenos maestros formadores". El Congreso aprobó el informe presentado y se procedió hacer los trámites respectivos con Don Bosco.

Luego de varias conversaciones y reuniones previas, el 14 de febrero de 1887 se firmó el convenio entre Don Bosco y el Arzobispo de Quito, que luego fue ratificado por el Ministro Plenipotenciario en Parí, doctor Antonio Flores Jijón.

Con este documento, Don Bosco comenzó a preparar la expedición para una tierra a la que calificó como un centro de misión donde se podía encontrar muchas vocaciones y a la que envió a sus hermanos para que transmitan los valores fundamentales de su Sistema Preventivo: razón, religión y amabilidad.

**Fuente:** Libro "Un siglo de presencia salesiana en el Ecuador"

Contactos:



comunicacion@salesianos.org.ec / telf.: 2566 484 ext. 108-229  
0987 231 821 / 0987 734 317